

## SILUETAS SOCIALES

### El Párroco

Hora es ya de que la figura sagrada del Sacerdote sea sacada de las sombras de la indiferencia y del olvido a que le condenaron los hombres.

Su misión altísima y la actuación que ejerce merece otra atención, más consideraciones y cariños. Todos menos él obtuvieron hasta aquí público reconocimiento y remuneración debida. Solamente el Sacerdote quedó olvidado, mejor diré, preterido.

Y si los valores sociales se evalúan por el provecho y utilidad que a la sociedad reportan, ¿quién aporta a la sociedad y al bien común y al mejoramiento de los individuos mayor labor que presta el Sacerdote? ¿Quién modela las almas para el bien e impone reglas y leyes a la voluntad haciendo dignos a los hombres, más que el Sacerdote?

En muchísimos pueblos y aldeas tan sólo hay una voz que clama y ésta es la voz de su Párroco que ensalza el cumplimiento del deber, el respeto a la propiedad y a la ley, el amor a la Patria.

Solamente él predica la caridad, él únicamente es el mensajero de paz. Para su doctrina santa, pues es cristiana, no hay problemas sociales, ni problemas de dominio. Sus doctrinas son de fraternidad y donde hay fraternidad, no hay esclavos.

Por eso es muy cierto que cuando fué escuchada la voz del Sacerdote, en los pueblos en que se atendió su predicación de caridad; cuando los patronos y obreros siguieron sus enseñanzas, reinó la paz, triunfó el orden, porque el orden y la paz son fruto de la moralidad y la moralidad es religión, sólo predicada por el Sacerdote, enseñada con su ejemplo. Quitad sino esa figura sagrada de los pueblos y no os extrañe que el pueblo abandonado a sus instintos e impulsos se desmorone y anarquice. Al quitar al Sacerdote habéis quitado el freno de la ley, el freno del deber y sin esos frenos morales nadie aceptará la ley, nadie acatará el deber.

¿No es pues el Sacerdote base y cimiento del bienestar de los individuos y progreso de los pueblos que no progresan, que no pueden progresar, sino son morales?

Pero no es solamente social genéricamente la actuación del Sacerdote, sino que tiene otras eficiencias en el orden individual.

El Maestro, con la elemental educación de la escuela, formó, en parte, el corazón del niño (el Maestro, se entiende, bueno) es decir, no solamente el que enseña e instruye, sino el que a la vez educa y forma, pero, si la voluntad es potencia ciega y la voluntad sigue al entendimiento y es-

ta es la principalísima facultad del alma ¿quién sino el Sacerdote, con las luces de su intelecto, con su caridad, hija del cielo, es el que informó esa inteligencia y dió los últimos retoques al corazón tierno del niño y le enseñó e inculcó los deberes santos del respeto inviolable a Dios y, por tanto al hombre, quién mas que él predicó al hombre la sumisión a la autoridad y la aceptación de los deberes sociales y le habló de sacrificio y de abnegaciones y le enfervorizó de Patria? ¿quién tanto como él sostuvo y sostiene en todas partes la ideología redentora del amor, de ese amor cristiano, bastante por sí mismo para dar solución a todos esos problemas sociales que hoy amenazan al mundo?

La ilustración solamente no redime, no puede redimir a los pueblos: puede salvarlos y redimirlos únicamente una educación perfecta y completa del alma y del corazón. Y esa labor es del Sacerdote, eso hace el Sacerdote español.

¿Porqué, pues, no ha de merecer la misma atención e idénticos cariños, por no decir mayores, de quienes tienen la obligación de justicia de premiar y remunerar debidamente el valor social de todos y cada uno de los ciudadanos?

Estamos en época en la que, queramos, como no, se van a aquilatar los verdaderos valores.

Y cuando hayan fracasado, que fracasarán, los actualmente consagrados, entonces será cuando surgirán impuestos, por la necesidad, la justicia, para esas figuras sagradas, víctimas de pretericiones y olvidos.

ANTONINO ARNAL.

### El nuevo colegio de las Escuelas Pías

Muy bien puede calificarse de nuevo el edificio que los PP. Escolapios construyen en el antiguo solar de la calle Mayor; pues, aunque todavía quedará una buena parte antigua, ésta es la ocupada por la Comunidad. El resto, lo que propiamente constituye el colegio, será completamente nuevo. Asimismo podemos darle el dictado de magnífico; pues los Padres deseosos de que JACA, la ciudad predilecta de las Escuelas Pías de Aragón, posea un buen establecimiento docente, no han perdonado gasto alguno—tal vez estirando el brazo un poquito más de lo que es la manga—para que el nuevo colegio resulte completísimo y según los cánones de la más severa higiene, como prescriben los adelantos modernos.

No es mi propósito hacer de este suelto un reclamo de hotel o de centro industrial, más para satisfacción de nuestros lectores

—que desde luego quedan invitados a visitarlo tan pronto como quede terminado—diremos que el edificio en cuestión nada dejará que desear bajo el punto de vista pedagógico. Contendrá amplios y bien orientados salones, numerosas aulas en idénticas condiciones de ventilación y de luz, retretes inodoros de último sistema, etc., etc.; y todo esto dispuesto de manera que el desplazamiento de los alumnos sea lo más rápido y cómodo posible.

Como prueba de que no se ha olvidado ningún detalle, hacemos constar que el nuevo colegio contendrá también un buen salón de actos. Ese salón era de absoluta necesidad en una ciudad donde el gusto por las manifestaciones culturales—ya proverbial—va tomando vuelos halagadores. Claro es que el abuso de ellos—como el de todas las cosas—es malo; porque distrae a los alumnos de sus tareas escolares, amén de otros inconvenientes que no es del caso mencionar ahora; pero, si se hacen sólo de cuando en cuando y bien organizados, tienen una alta significación educativa y hasta, a veces, pueden dar ocasión para que se revelen talentos ignorados y que, cultivados después, den días de gloria a la Patria. Esta parsimonia, condición de todo lo exquisito, es la que nosotros habremos de observar a fin de que resulten más agradables a las selectas familias jacetanas que tanto nos distinguen con su honrosa amistad.

Volviendo al principio de nuestro tema debemos confesar que el edificio en cuestión no será por ahora todo lo que el plano promete. El deseo de nuestros Superiores hubiese sido desarrollarlo totalmente pero:

Magüet que es laudable vivir en palacio y en medio de fiestas, es caso notorio, si no tienes bolsa do meter el brazo ni ensanches tu casa ni fagas jolgorio.

Con todo, abrigamos la firmísima convicción de que, una vez terminado, podrá llenar las aspiraciones de JACA y las nuestras, y conste que las Escuelas Pías están haciendo un *tour de force* en obsequio a la Perla del Pirineo. JACA se lo merece todo eso y mucho más:

A grand seigneur  
Grand honneur.

MARIANO SANJUÁN GÓMEZ

### El ahorro en España

Siendo el ahorro una de las más sanas orientaciones de JACA, como lo acredita el hecho de que los bancos locales poseen en sus cajas sumas de gran importancia, aportadas en su totalidad por las clases media y trabajadora hecho consolador que denota el sentido práctico que orienta a tan

meritísimas clases, creemos de interés la divulgación del notabilísimo estudio que sobre el ahorro en España durante el pasado año ha publicado la autorizadísima revista técnica *España Económica y Financiera*. Acaso una de las mayores pruebas del sentido práctico que va orientando cada día más intensamente la vida del pueblo español está en el crecimiento del ahorro. No ha llegado aún a la plenitud que alcanza en otros países donde la cultura y la tradición ejercen una indudable influencia en la conducta previsora de los ciudadanos, y por esto mismo, toda propaganda que se haga en favor del ahorro es un servicio indudable prestado al bienestar de todos.

No llega aún a dos millones el número de imponentes en las Cajas de Ahorros. Representa esta cifra el 10 por 100 de la población de España, y aunque a esta forma de capitalización no concurren las clases adineradas, que colocan sus sobrantes en acciones y obligaciones, en papel del Estado o fincas, es indudable que el número de imponentes es muy reducido.

La difusión y la propaganda son, pues necesarias. Quedan aún numerosas personas en España que guardan sus ahorros personalmente, como hacían nuestros abuelos, y que los creen en mayor seguridad metidos y disimulados en los más raros escondites, que entregados en las Cajas de Ahorro. Así, la estadística no revela en toda su integridad la suma de las cantidades ahorradas que hay en España. Según el estudio realizado por *España Económica y Financiera*, la cifra conocida asciende a 1.590 millones, de los cuales 469 están en las Cajas de Ahorro instaladas en algunos Bancos; 120 corresponden a la Caja Postal, y 1.000 millones a las Cajas de Ahorro propiamente dichas, unidas generalmente a los Montes de Piedad.

De estas Cajas de Ahorro son dignas de estudio las organizadas por algunos Ayuntamientos y las creadas en algunas escuelas. Bilbao, Pamplona, San Sebastián, Vigo, Vitoria dan ejemplo con admirables organizaciones, que han llegado a reunir cantidades considerables, alcanzando Bilbao la suma de 95 millones, Las Cajas escolares han logrado reunir más de 55.000 pesetas.

Con tan feliz ensayo maravilla que no se haya unido obligatoriamente la Caja de Ahorros a la función municipal; esto es: que no hubiera un solo Ayuntamiento de España que dejara de tener este organismo de previsión popular, como no debería haber una sola escuela sin hucha, no sólo como medio educativo, sino como arbitrio para crear a cada niño un fondo que pudiera serle útil en momentos de adversidad.

Hay, sin embargo, otro aspecto que debe ser estudiado también. El dinero ahorrado depositado en las Cajas de Ahorro de algunos Bancos, no deja de contribuir al bienestar general. El banquero no suele te-

ner ocioso o improductivo este dinero, que circula y que se multiplica en numerosas transacciones; pero los 1.120 millones depositados en la Caja Postal y en las Cajas de Ahorro están inmovilizados. Para buscar mayor garantía, para ofrecer a los imponentes prenda de mayor solvencia, la mayor parte de este dinero está invertido en papel de Deudas del Estado y del Tesoro.

No censuramos el procedimiento, que, además de estar prescrito por la ley, viene sancionado por la tradición; pero no puede negarse que los 700 u 800 millones invertidos en esa forma por las Cajas de Ahorro y la Caja Postal dejan de contribuir al desenvolvimiento económico del país. Aca-so estas sumas, retornadas en forma de dinero, pudieran resolver problemas como el de la vivienda, sin que disminuyera por ello la garantía de los imponentes, o como el del crédito agrícola, que tantas veces se ha intentado resolver, sin lograrlo, y que ahora está sometido a una laboriosa gestación.

## Impresiones de un viaje

### Corazón de madre y

### alma de padre aragonés

Lentamente, como con pereza, como con pena, el tren militar formado en la estación de Zaragoza inicia su marcha poco más de las tres.

Las veintiseis unidades de que consta van cargadas de soldados aragoneses hijos de la capital y de los pueblecitos próximos a la vía por la que el tren ha de pasar, y de desarraigados de la tierra donde nacieron y de transportarlos a tierras lejanas no parece sino que manifiestan su sentimiento las veintiseis.

Al salir de agujas, no obstante, va sacudiendo su nostalgia y estimulado por la acción del maquinista aumenta poco a poco su velocidad.

Anuncia con sus silbidos cuando se aproxima a las estaciones pero sin atender a los lamentos de las familias, que a la escasa luz de los faroles de sus andenes, se ven esperar en ellos para dar un adiós a los seres queridos que sus vagones encierran, pasa por ellas sin detenerse, cumpliendo así cruelmente su itinerario marcial.

Asomado a la ventanilla de mi vagón refrescábame gratamente con el airecillo de la madrugada, cuando al aproximarse el convoy a una de las estaciones de la línea vi en el andén un grupo que distrajo mis pensamientos y llamé mi atención.

Una pobre mujer, a la que acompañaban dos mocitas, hijas de ella tal vez, al ver que el tren pasaba de largo indiferente a su pesar repetía con desgarrado acento: ¡¡Miguel, Miguel, hijo mío!!; y mirando yo también hacia el tren vi que una de las ventanillas de otro vagón la llenaba la silueta de un soldado que avanzando el busto hacia el grupo, gritó contento y cariñoso: ¡¡Madre!!... vi caer desmayada a la infeliz en los brazos de las jóvenes que la acompañaban pero lo que más me impresionó fué la actitud del hombre que completaba el grupo de las mocitas y la mujer y que estático ante la pena de la familia ponía el alma mirando el rápido paso del tren y cuando vió al hijo pasar sacó una de las manos que tenía entre la faja y levantando el brazo gritó bravío pero con acento de emoción: «Miguel ¡viva España!».

¡Oh pueblo, pueblo, qué grande es tu corazón!

Dejé al poco rato aquella ventanilla cambiándome a la opuesta, cuando ya el tren iba a pasar, también sin detenerse, por otra estación.

En uno de los vagones próximos había surgido la indispensable guitarra y oía desde el mío a los soldados reírse y cantar. Al aproximarse el tren a la estación aquella, cesaron las canciones y uno de los soldados bajó al estribo del vagón y agarrándose al pasa-manos con una de las suyas llamaba la atención con la otra a una mujer que próxima al borde del andén miraba angustiada al tren...; al fin ella lo ve e irreflexiva... loca... ¡madre!... se abalanza amorosa al muchacho y le rodea el cuello con sus brazos... la aprisiona el

otro con el brazo libre contra su corazón y sus labios se incrustan en los de ella en un beso sin fin.

Los que vemos la escena lanzamos un grito porque el tren se lleva abrazada con el hijo a la mujer. ¿Tendrá fuerza para sostenerla y levantarla o caerán los dos al andén?... Unos mozaletes de la estación corren hacia ellos y atemperando a la del convoy su velocidad, la cojen poco a poco mientras el hijo deja blandamente en brazos extraños el cuerpo amado, inerte de la mujer y apresurándose sube al departamento y ocupa su puesto mientras sus compañeros cierran la portezuela de vagón que al llenarlo de nuevo de alegres canciones impiden tenaces la invasión del dolor.

¡Y es que a nuestro soldaditos cuando van a la guerra ni aunque vivan momentos como este les gusta llorar!

R. O.

## MOMENTÁNEA

*Para nuestros viejecitos fué la fiesta, fiesta de caridad, en disputa del arte, en torneo de amor.*

*Y fueron las mujercitas cristianas y buenas, de bello corazón las que, obrando a lo angel, arrancaron al arte sus secretos y llenaron de armonías, como del cielo, las notas desgranadas de sus labios parleros de la escena.*

*Y es que era, para viejecitos y para pobres, el fruto de la fiesta y por eso las lindas muñequitas pusieron en la encuesta el entusiasmo todo de su alma y los arrestos creadores de su corazón, que no soñaba entonces, sino que sentía en toda su realeza, la invocación sublime del amor... de amor purísimo para los ancianos y desvalidos, en cuyo obsequio todas fueron artistas...*

*A esa ofrenda, a este homenaje de la belleza y del amor no quisieron parecer ingratos los buenos viejecitos, que también ellos tienen corazón, también sienten amores, puros como los cielos...*

*Y sus manos descarnadas, holladas por el sufrir de luengos años se sintieron artistas, se sintieron remozadas, queriendo ser oferentes también de amor...*

*Y en un ramo de flores olorosas y lozanas, símbolo de ternuras, los eucumbados en los años pusieron, como en relicario agosto, el compendio de sus latires... de su gratitud en aquel día...*

*Flores que serán siempre vivas en los pechos cansinos y torturados de los viejecitos nuestros, que no saben llorar y sí sólo rezar por tantas almas buenas...*

*Ese fué el remate sentimental y emotivo de la magna fiesta de amor...*

*Dos viejecitos emocionados..., felices, seguramente como nunca, depositarios fueron de la ofrenda florida, que florecer tal vez hicieran con sus lágrimas de santos, los pobres desvalidos...*

*Ellos no lloraban... reían, reían, sintiendo rejuvenecido su corazón... risa que era oración, bendición sagrada del anciano...*

*En el recinto, en medio de clamorosa ovación, reinaba el silencio. Las manos se juntaban para el aplauso, pero nuestro corazón sufría la santa emoción, y nuestros ojos, todos los ojos, lloraban en silencio.*

*Caridad... y amor ¡¡jacetanos buenos! para tan simpáticos viejecitos... Tendreis premio del cielo.*—PETRONIO.

**Pérdida** En el monte de Botaya se extraviaron días pasados un buey rojo de 4 años y una roya con el morro negro. Se ruega se devuelva o de noticias de ellos a su propietario Tomás Ara de Botaya.

## Divulgación científica

### El éter, la luz y el Espectroscopio

Entre los aparatos a los que la Humanidad nunca rendirá suficiente tributo de admiración se encuentra el espectroscopio instrumento precioso y preciso hasta el punto de resolverse problemas que sin él aún estarían en pie tales como el saber la composición de los astros que pueblan el Universo y por ende el del Sol de nuestro sistema planetario.

Hecha esta breve presentación de este admirable auxiliar del progreso humano y antes de entrar en su fundamento estimo precisa dar una ligera idea del éter y de la luz ya que sin ello sería poco menos que imposible hacer un ligero bosquejo de este aparato que es el fin que me propongo en estas líneas.

¿Qué es el éter? El éter se define diciendo que es una materia imponderable (sin peso), impalpable (que no se aprecia al tacto), y sutil (que tiende siempre a escapar) que rellena todos los espacios, que está en todas partes y que apesar de tener todas sus cualidades negativas y de no poderlo por tanto aislar ni presentar en ningún sitio, nos es absolutamente preciso admitirlo y creer en él con fe pues de otro modo todas las ciencias naturales, físicas y químicas hoy por hoy caerían por su base faltas de la necesaria explicación que el hombre ansia.

Así, pues, el éter en tanto no se invente otra teoría más sugestiva y razonable es el alma y el espíritu de la Ciencia y en él hay que creer para seguir paso a paso su desarrollo siéndole tan preciso como nos es a la Humanidad creer en Dios, suprema e indiscutible verdad sin la que es imposible la vida, con la diferencia de que la creencia en Dios como verdad absoluta es eterna y la creencia en el éter perdurará en tanto no se invente otra teoría que puesta más en conformidad con los hechos la haga retirar.

En resumen que aun siendo la teoría del éter materialmente hablando una bella mentira, puesto que el éter en si nada es de esa concepción de lo que no existe arrancan las teorías del calor, de la luz y de la electricidad tenidas hoy por movimientos vibratorios del éter.

El grandioso edificio de la Físico-Química descansa por hoy en la teoría del éter lo que quiere decir que Ciencias tan experimentales y prácticas como la Física y la Química tienen por cimiento a ese personaje que aún no existiendo dirige nuestros destinos científicos y aquellas personas que desdeñan las teorías saquen consecuencias.

Luz es la impresión producida en la retina por las ondulaciones esféricas del éter. La luz del sol que nosotros vemos es una mezcla de siete colores, (rojo, anaranjado, amarillo, verde, azul, añil y violeta) presentándonos el conjunto de ellos de color blanco.

Para que la luz natural o del sol se descomponga en sus siete colores es preciso que la atmósfera tenga una densidad superior a la ordinaria como sucede cuando llueve, al objeto que los rayos solares sufran el fenómeno de la refracción apareciendo entonces el arco iris en el que a simple vista se observan esos siete colores. (Continuará)

### Suscripción para edificar el nuevo Seminario Diocesano

Suma anterior... 36.746'10

D. Benito Jalegón, Capellán de Coll, 5 pesetas; doña Manuela Rey 10 id.; Un Jacetano 5 id.; don Gregorio Manjón 1 id.; don Pascual Juan 2 id.; don Miguel Pardo 5 id.; don Andrés Piedrafita 1 id.; don Juan Martínez 10 id.; don José Almuzara 10 id.; don Manuel Gilaverte 5 id.; don Antonino Arnal, Capellán Castrense, 25 id.; doña María Lafuente 50 id.; don Miguel Gastón 300 id.; un mecánico jacetano 50 id.; don Pascual Terrén 50 id.; don M. B. O'50 id.; don Enrique Bayo 50 id.; Jueves Eucarísticos 50 id.; Hijas de María 50 id.; don Mariano Portolés 2 id.; don Carlos Vélez 100 id.; don Juan Sola 5 id.; don Leopoldo Oliván 6 id.; don Marcos Sesé, portero del palacio episcopal, 4'20 id.

Suma... 37.542'80 pesetas (Continuará)

## Velada benéfica

Como toda obra inspirada en el amor al prójimo y que tiene por finalidad el ejercicio de la caridad resultó brillante y de grandes atractivos la velada teatral celebrada el sábado y reprisada el domingo a beneficio de la Casa Amparo.

Bellísimas señoritas y distinguidos jóvenes pusieron en escena *El Nido* de los Quintero, realizando su interpretación con delicadezas y arte supremo que arrancó al público aplausos muy nutridos.

Carmita Oliver y Alejandro Maximino dos glorias de la escena que veranean en Jaca, prestaron su concurso a esta obra bella de consuelo al desvalido y nos endulzaron con las mieles de su arte, en «El cuartito de hora» diálogo chispeante que dijeron con mucho cariño. Carmita que tiene aquí muchas simpatías recibió al aparecer en el palco escénico el homenaje justo a su belleza, a las delicadezas de su espíritu gallardamente ahora demostradas.

Y terminó la obra con el coro de los románticos de *Doña Francisquita*, muy bien interpretado.

Fueron intérpretes del programa.

Señoritas Anita Anaya, Amelia García, Pilar Navarro, hermanas Ximénez de Embún, María Luisa Mora y Josefina Mola, y los señores O. Lorenzo, Bovio, Oliver, Valle, Armisén, Calvo, Borra, Oliván y Mola.

Para todos nuestra gratitud y rendido aplauso.

### La nueva edificación y el Ayuntamiento

Las circunstancias presentes, llevaron a regir los destinos de nuestra querida Ciudad, a unos cuantos señores que por sus cualidades, por su independencia y por sus naturales dotes, hacían y hacen esperar, una labor fructífera, lo mismo para allegar fondos, que para invertirlos del mejor modo posible.

La autonomía que tiene ahora el Concejo, evita el expedienteo que hacia antaño interminables la mayoría de las peticiones por muy urgentes y necesarias que fueran.

De ello se deduce, que, cuando hay una necesidad urgentísima que favorece a quien busca el engrandecimiento de Jaca arriesgando su dinero, fomentando la vivienda y resolviendo tan arduo problema; beneficiando, en general, a cuantos en Jaca vivimos y quieren vivir, de ello se deduce, repetimos, que no deben darse largas y por el contrario, se debe ir a toda prisa a dotar esas nuevas y espléndidas edificaciones, de cuantos medios está obligado el Ayuntamiento, urbanizando los terrenos donde aquellas se alzan, dando a los propietarios todo género de facilidades, pues ahora que a edificar se han decidido una porción de señores, ayudándoles en sus legítimos derechos, se logrará que otros se animen imitándolos; de lo contrario solo se conseguirá que, escarmentando en cabeza ajeda, viendo el desamparo por parte del Concejo, las obras que tanta vida prestan, que tanto pan proporcionan y que tan precisas son, quedarán reducidas a lo hecho exclusivamente.

### ¿Quiere usted saber lo que ocurre en el mundo con exactitud y presteza?

Aquellas personas que deseen adquirir algún

### Aparato de telefonía sin hilos

con el cual puedan deleitarse oyendo desde su domicilio los conciertos diarios de las principales naciones de Europa al mismo tiempo que instruirse con las conferencias y discursos de muy diver-

sas materias, noticias de Bolsa y demás manifestaciones de la moderna actividad humana les pueden interesar los siguientes datos:

Aparatos de 1 lãmp. Todo completo 300 ptas.  
 Id. 2 id. id. id. 400 y 450 »  
 Id. 3 id. id. id. 450 y 500 »  
 Id. 4 id. precios convencionales según detalles y deseos del comprador.

Todo completo se entiende, ya instalado y dispuesto para funcionar; componiéndose además el mueble (aparato) de las dos baterías (antena, hilo y aisladores de la misma) lámparas y un par de auriculares dobles con casco.

Para Casinos y Sociedades el aparato de 3 lámparas que hasta ahora es el preferido se le puede adaptar un amplificador con el objeto de oír gran número de personas a la vez sin necesidad de auriculares.

Para más detalles dirigirse a esta Redacción.

**NUESTROS VERANEANTES**

Es corriente su estatura, como aragonés, muy franco; la elegancia, ve sin duda en llevar pantalón blanco.

Más que Alonso, su colega, en el Casino tutea, dice, que Urruti le pega más eso... pá quien lo crea pues, el tiempo solo pierde llevándose muchos platos; oyéndole cuentos verdes se pasan muy buenos ratos.

Piensa irse a Zaragoza para mediados de mes aunque aquí mucho la goza con la Radio y tute...

A. B. C.

**- Del ambiente Jaqués -**

¡Quién fuera Empresa! decía, en el Ambiente anterior porque el éxito veía; sí, señor, y entre los veraneantes y muchos de aquí, de Jaca, dejaron en un instante a Mercedes, sin butacas. Unos por ver a las chicas, otros, por ser con buen fin; si le ves no me replicas José María Aventin. Que aquí el teatro nos gusta, se vió claro el otro día; entonces ¿porqué te asusta, el traernos Compañía? ¿Qué no encuentras por ventura, quien salga a hacer unos bollos, o es que estando en esta altura merecemos estar solos? En fin, vayamos al grano; no entendemos el negocio y siga nuestro verano sin ahuyentarnos el ocio.

El teatro, estuvo pues, de bote en bote, adornado con tapices y macetas; los del quinteto se dieron mucho pote al dirigirlos muy guapas mocetas. Por cierto que al hablar de tal asunto, antes de continuar quiero hacer punto, pidiendo que en la Imprenta, me pongan este anuncio por mi cuenta:

Hace falta un pianista que aún sin ser un gran artista sepa bien su obligación. Escribir: B. C. A. Lista o dirigirse a LA UNION.

A ver si de tal manera hay un maestro cualquiera que quiera en Jaca vivir: en los Casinos tocar, a las niñas enseñar y al quinteto dirigir. Conozco más de una chica que aprende por fuerza sola y el padre le dice: rica, aunque veo que te aplicas, vay a comprar pianola. Es muy raro, lo declaro, que en un pueblo como el nuestro no tengamos pianista; no tengamos buen maestro.

El Nido, nos pusieron en escena y la de Anaya (Anita) hizo una Teresita... que a Jaime (Bovio) doy la enhorabuena. Doña Josefa la encarnó Amelia García de modo sin igual haciendo que don Pablo Joh, Lorenzo! estando en el final de su vida azarosa, encontrase a doña Pepa... hasta hermosa, y Pilarín Navarro ¡vaya una Marta! creímos, de Leopoldo ya estaba harta, mas, como le quedase algún rescoldo, amor de nuevo sintió por su Leopoldo... que se dejó querer: hizo muy bien el hijo de Oliver. Haciendo de Ramona la de Ximénez de Embún muy bien; muy mona y ¡vaya doncellita! tan guapa y tan salada ¡¡su hermanita!! María Luisa Mora se dió muchísimo pote y

gran postin por algo era señora recién llegada de Majalandrín; su esposo don Carmelo de buena sastrería gran modelo, estuvo de chipèn y mientras... sí, señor; los niños bien: gustó mucho Armisèn. Y sin exagerar la que estuvo con naturalidad, fuè, la seña Raimunda (nodriza de verdad) que supo su papel a perfección recibiendo al salir gran ovación. ¿Qué será lo que dejó, para tratar de Valle, el gran Requejo? que tuvo el tal Requejo un exitazo y... que heredó de su padre el hablar propinando puñetazos. Y Calvo, de Roquito, con su voz de calandria o de lorito, tasando cuanto vió con gran malicia, hizo del auditorio las delicias; y el pollo Borra en fin al hacer el Abel, pasó las de Caín.

La que estuvo realmente seductora—por algo es profesora—fuè Carmita en El cuartito de hora entremés de salero ¡como de los Quintero! obrita mona y fina: lo mismo que Carmina y sin perder el tino, estuvo admirable Maximino; en fin la tal pareja merecieron la oreja... la oreja de Clavija. Ya lo dijo su madre ¡¡ay que hija!!...

Gustó mucho la idea y lo declaro: al ver dos ancianites del Amparo, contentos, temblorosos, sintiéndose obsequiosos con regalo y con flores sentimos... cierta cosa; sí, lectores.

Un lindo coro al fin, muy bellas señoritas, bien cantaron, y los pollos que las acompañaron, al verlas tan bonitas mucho se entusiasmaron.

Hubo fútbol el domingo; con los de Huesca jugaron y por 4 gols a cero los de Jaca les, ganaron; lo cual parece decir, o parece demostrar, que o aquéllos juegan muy poco o que aquí saben la mar. Yo creó que tal exceso fuè por un socio de peso. Sin meterme a discutir ni meterme a redentor ni sacar a relucir lo de Loste y de Cenjor, un consejo les daría aunque doy pocos consejos más al ver el otro día, que ese campo està tan lejos, a decirles yo me atrevo de las mejores maneras, que cuando en serio es el juego que lo jueguen en las eras y en cambio para entrenarse los que de fútbol son siervos que se vayan (y nos dejen) a ese campo de los cuervos.

Si en el bulevar paseas ves con recelo y no quites tus ojos nunca del suelo, pues quedan unos charcos que si no ves, te das un hermosísimo baño de pies.

¿No podría el señor Delegado procurar

que a la calle Mayor se le asigne el dinero que sea y la dejen un poco mejor? pues seguro que no hay ningún trozo desde Biescas a Jaca y Canfranc que tan malo como ese lo sea ¡¡que nos quiten pronto el alquitrán!!

B. C. A.

**Gacetillas**

El día 16 del corriente se celebrò en Embún el enlace matrimonial de la bella y gentil señorita Martina Abizanda con el caballero y culto joven D. Antonio Cebollero, representante en Europa con residencia en Barcelona de la poderosa empresa comercial de Buenos Aires, Ustáriz y Compañía.

La circunstancia de ser hijos los contrayentes de las conocidas y respetables familias Cebollero y Abizanda, de Latiensas Bajas y Embún respectivamente, fuè motivo para que el acto revistiese gran animación por la numerosa y selecta concurrencia que amenizó la simpática fiesta.

Los novios salieron el mismo día en automóvil a disfrutar la luna de miel por Francia e Inglaterra, para regresar luego a Barcelona donde definitivamente tienen instalado su domicilio.

Deseamos a los jóvenes esposos todas las venturas a que se han hecho acreedores por sus méritos personales y felicitamos efusivamente a sus padres, nuestros buenos amigos, por la satisfacción que seguramente experimentan en los actuales momentos.

Los soldados de cuota acogidos al capítulo XX de la ley de Reclutamiento, a quienes falte algún período que cumplir, van a ser llamados a filas, con objeto de que presten servicio en las guarniciones.

Así lo dice una nota del Directorio, pero a Capitanía ni al Gobierno militar no habian llegado aún órdenes ayer al mediodía.

Dicen de Zaragoza:

El alcalde señor Fabiani sigue con gran interés digno de elogio las gestiones encaminadas a impulsar las obras, de estos ferrocarriles de tan excepcional importancia para la región aragonesa.

Ayer mañana recibió una carta del ingeniero señor Fustèr, relacionada con la subasta que ha de anunciarse para las obras del poblado de los Arañones.

El señor Fabiani, escribió ayer tarde sendas cartas a los generales señores Mayandía y Vives, recomendando el asunto.

Además el señor Fabiani, se interesó

también para que se anuncien cuanto antes las subastas de las obras, para la construcción de las plataformas giratorias y la techumbre de cubrimiento de los muelles y almacenes.

Algo más indica el Sr. Fabiani en dichas cartas sobre la conveniencia de gestionar del Gobierno de la nación vecina, active los trabajos en su zona para la más pronta inauguración del ferrocarril del Canfranc.

Para las plazas de recaudador municipal y recaudador auxiliar de nueva creación, el Ayuntamiento ha designado a Don Vicente Muñoz y Don Fernando Arto respectivamente.

La Escuela Pía celebró ayer los cultos anunciados en honor de San José de Calasanz. La misa mayor se cantó a toda orquesta y predicó en ella con mucha elocuencia el M. I. Sr. Don Pedro Salcedo, arcediano de esta S. I. C.

Falleció la semana última en edad ya avanzada el señor Don Miguel Latas Laosa, padre de nuestro buen amigo, el notable pintor Sr. Latas, a quien así como a sus hermanos y familia significamos nuestro sentido pésame por la desgracia que les aflige.

Igual manifestación de pésame hacemos a la apreciable familia Buesa Oliver que llora la pérdida de su señora madre Doña Bernarda Buesa Moreno viuda del que fuè médico muy conocido Don Simón Oliver.

La muerte de la respetable señora ha sido muy sentida y de ella han recibido sus deudos todos, testimonios muy sinceros.

La señora doña Josefa Ustáriz de Bueno, sufrió hace unos días a su regreso de excursión a valle de Oza, un sensible accidente que le ocasionó la fractura de un brazo. Se le ha practicado la primera cura y afortunadamente su estado es satisfactorio. Deseamos el pronto y total restablecimiento de la distinguida paciente.

A Sabadell ha regresado el registrador de la Propiedad de aquella plaza don Lorenzo Pueyo, nuestro distinguido amigo.

Para el curso escolar 1924-25, los Hermanos del Sagrado Corazón, han habilitado amplios locales para clases, en la casa del Sr. Escartín, 2.º dcha. Se previene a las familias interesadas que las tareas escolares se reanudarán el próximo jueves, día 4 de Septiembre, a las ocho y media de la mañana.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca



**Doña Bernarda Buesa Moreno**

Viuda de D. Simeón Oliver Castejón  
 falleció en esta ciudad, el día 22 de los corrientes  
 a la edad de 65 años

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Sus desconsolados hijos don José María (Párroco), don Cristóbal (Presbítero, ausente) y doña Basilia; hijo político don José Buesa; hermanos doña María, don Bernardo y don Juan (párroco), nietos Lourdes, José María y Tomás; primas y demás parientes, tienen el sentimiento de comunicar a sus amigos y relacionados tan dolorosa pérdida, rogándoles encomenden a Dios su alma favor que agradecerán.

El Ilmo. Sr. Obispo de Jaca ha concedido las acostumbradas indulgencias.

# Agencia LACASTA

Facilitamos, en las mejores condiciones, pasajes para Buenos Aires, Habana y otros puntos en los magníficos vapores "Infanta Isabel de Borbón," y "Reina Victoria Eugenia," de la Compañía Trasatlántica Española

En el lujoso y rápido vapor "Giulio Cesare," de 26.000 toneladas, que de Barcelona a Buenos Aires, hace la travesía en **doce días y medio.**

En los también magníficos y rápidos trasatlánticos "Tomaso de Savoia," "Duca de Aosta," "Princesa Mafalda," "Príncipe Udine," "Duca de Abruzzi," y en los de la Compañía de Pinillos.

## Agencia "Lacasta,"

Gestión rápida

MAYOR, 26, JACA

Amplia información

### HOY PRINCIPIA EL Gran remate de Géneros verano

EN LOS

## Almacenes de S. Pedro

Liquidación en Sedería, Pantos de Seda y Estampados de Algodón

**Le interesa ver lo que liquidamos**

### La Casa Blanca

Alfonso I, 22 y 24, Zaragoza

Casa especial en equipos para novias y canastillas

Gran variedad en juegos de cama en algodón e hilo, bordados a mano. Mantelerías crepè y lienzo en bordados y encaje. Cubiertas en satèn, seda y organdy. Preciosos modelos en vestidos para niños.

LA CASA QUE MAS BARATO VENDE. - TALLERES PROPIOS DE LA CASA

NOTA: Se remiten catálogos y presupuestos para equipos de novia a quien lo pida.

ANUNCIOS BARCELONA

### Banco Aragonés de Seguros y Crédito

Coso, 35 Zaragoza

Descuento, negociación y cobro de letras sobre todas las plazas del Reino y del Extranjero, compra y venta de valores públicos y descuento de toda clase de cupones, giros, cheques y cartas de crédito. Depósitos de valores. Imposiciones abonando a la vista

	2 1/2	%	anual
> 3 meses	3 1/2	>	>
> 6 >	4	>	>
> un año	4 1/2	>	>

Sobre estos tipos de interés llamamos la atención por ser este establecimiento el que más abona en las imposiciones a fecha fija. — Seguros de vida e incendio.

**Caja de ahorros:** Imposiciones desde una peseta hasta diez mil, abonando el tres y medio por % anual, verificándose todos los años un sorteo de gran número de premios en metálico, dedicado a esta sección para estímulo del ahorro.

Corresponsal en JACA **Hijos de Juan García**

### ANIS ARAGON

Almacenes de S. Pedro Saputo

ALMACENES EN  
TARDIENTA BARBASTIDA  
Barrio Estación Muro, 1

Zocotín 10

### Venta de fincas

Se admiten proposiciones para la venta de un campo de 32 fanegas de sembradura en término de la Garisea, uno de 7 y otro de 70 fanegas en término de «Matafambre» y Rapiñán. En esta imprenta darán razón.

Se admiten proposiciones hasta el día 10 de Septiembre.

### DE STO. DOMINGO

Temporada oficial: del 20 de Junio al 30 de Septiembre

Novena con ropa, 9 pts.—Id. sin ropa, 7.  
Baño con ropa, 1'15.—Id. sin ropa, 0'90.  
Los abonos caducan con la temporada.

**pendiente** barbero hace falda en la peluquería de Francisco Cleporches del Mercado, JACA.

### Lecciones de Francés

Francés, profesor en un instituto, aprovecharía su veraneo en Jaca para dar lecciones. Precios convencionales. — Informe: Méndez Ardon, Mayor, 13.—Casa Pabarra.

### BANCO DE CREDITO DE ZARAGOZA

Establecimiento fundado el año 1845

Plaza de San Felipe, núm. 8

Apartado de Correos núm. 31.-ZARAGOZA

Cuentas de imposición en metálico con...

LOS TIPOS DE INTERES QUE ABONA ESTE BANCO

En las imposiciones a plazo fijo de un año, 4 por 100. En las imposiciones a plazo fijo de seis meses, a razón de 3 y medio por 100 anual. En las imposiciones a voluntad, a razón de 2 y medio por 100 anual. Cuentas corrientes para disponer a la vista devengan 2 y medio por 100 de interés.

### Préstamos y descuentos

Préstamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre resguardos de imposiciones hechas en este Banco. Descuento y Negociación de Letras y Efectos Comerciales. DEPOSITOS EN CUSTODIA: Compra y venta de Fondos Públicos. Pago de cupones.—Cartas de Crédito.—Informes comerciales, comisiones, etc.

Corresponsales en esta región:

**Hijos de J. García - JACA**

Lea usted los jueves LA UNION